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金融監督管理委員會 111年度性別平等專案小組 
第 3 次會議紀錄 

 

壹、時間：111年 11 月 18日（星期五）上午 09時 30分 

貳、地點：本會 1814會議室（視訊會議） 

參、出、列席人員（詳如附簽到表） 

肆、主持人：邱副主任委員淑貞            紀錄：陳專員玉玲 

伍、報告事項﹕ 

案由一：確認本會性別平等專案小組會議決議事項辦理情形追蹤

管制表一案，請鑒察。（人事室） 

一、委員發言內容簡要摘述： 

（一）張委員瓊玲： 

   據犇亞證券表示，該公司單一營業據點員工之人數未達 100

人，依規定非屬應設置哺集乳室及托兒設施之公司；惟其

可能忽略了哺集乳室設置，是性別友善職場重要一環，更

助於公司形象的表現，雖然法規未強制要求，建議可以正

面方式處理。 

（二）黃委員煥榮： 

   證券公司營業地點通常位於金融大樓內，建議犇亞證券思

考與同棟大樓其他公司共同設置哺集乳室方式處理，托兒

設施部分亦可循此模式，以協助員工兼顧工作與家庭照顧

責任。 

二、本會回應發言內容簡要摘述： 

   邱副主任委員淑貞： 

   犇亞證券單一營業據點員工人數雖未達 100 人，但其中亦

有員工人數為 85 人之據點，與規定人數相距不遠，請證券
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期貨局再與犇亞證券溝通，是否能有更加妥適之規劃或作

法，爰本案暫不解除列管。 

決  定：犇亞證券部分，請證券期貨局再與其溝通，暫不解除列

管。 

 

案由二：有關金融業推動性別主流化標竿機構—有限責任基隆市

第二信用合作社（以下簡稱基隆二信）推動經驗分享案，

報請鑒察。（銀行局） 

一、委員發言內容簡要摘述： 

（一）張委員瓊玲： 

1、金管會除邀請較大型之公、民營銀行，今天又邀請基層金

融基隆二信來會分享其推動性別平等措施及作法，展現多

元金融機構落實性別平等政策之樣貌，是深具意義且符合

行政院性別平等處（以下簡稱性平處）期待的。  

2、有關基隆二信辦理性騷擾職場問卷調查結果無負面回應部

分，建議未來可改以「友善職場需求調查」，調查時亦可併

同宣導相關專線電話，以瞭解同仁實際需求，並深化友善

職場相關作為。 

3、基層金融機構主管人員均以男性為多，是長久以來的刻版

印象，目前基隆二信基層及經理級以上主管人員，均是呈

現女性增加、男性減少之趨勢，且女性增加幅度相當於男

性之降幅，對於內部管理有否產生考驗或挑戰，又是如何

因應？  

（二）黃委員煥榮： 

1、目前基隆二信女性主管人員雖已逐年增加，但女性經理級

以上主管人員比例尚未達 20%，不知有否訂定高階主管任
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一性別比例目標，即高階主管任一性別比例達三分之一之

年度，以及相關推動措施或作法。 

2、基隆二信於疫情期間曾實施分流上班及彈性輪休措施，另

平時對於幕僚或無須直接面對民眾之單位，是否提供彈性

上班或居家辦公機制，以協助同仁解決工作與家庭平衡問

題。 

（三）性平處吳諮議昀： 

1、金管會持續邀請銀行、保險及證券業之標竿金融機構，至

本小組會議中分享其推動性別平等具體措施及作法，期望

更進一步將這些標竿金融機構作法，透過各項活動或宣

導，提供給更多金融業者參考，以擴大學習效果。 

2、基隆二信全體同仁性別比例趨近衡平，但女性高階主管人

員比例只有 17.4%，有玻璃天花板現象，建議可就此部分

再觀察及分析，提出改善策略，比如強化女性中高人員培

力，或重新檢視陞遷標準及優先薦選女性人才之可行性等。 

3、基隆二信配合疫情實施彈性上班，目前已暫時告一段落，

建議可以進一步瞭解員工有無家庭照顧需求，並可就時

間、地點等規劃相關之友善職場措施。 

4、辦理普惠金融關懷活動時，建議能增加對於弱勢族群交叉

性處境人員（比如，是女性又是偏鄉、是女性又是身心障

礙等）之關懷，另亦可加以統計與會對象性別，以瞭解弱

勢族群之受益情形。 

二、基隆二信回應發言內容簡要摘述： 

     高總經理萱芝： 

1、 有關本社女性主管人員比例上升，男性主管人員比例下

降，主要是因，以往基層金融主管人員以男性居多，近年

因男性主管人員屆齡退休，所遺職務，本社以考績及平時
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考核等公開公平方式辦理陞遷，表現優良之女性同仁有機

會晉升基層主管或經理級以上主管人員的結果。另為提升

女性經濟力及參與決策權，考評結果分數相同時，亦會傾

向優先給與女性陞遷機會。 

2、有關提升女性經理級以上主管人員比例達三分之一部分，

本社於主管人員出缺時，以公開公平之評核方式，努力逐

步推動，期望兩年內女性高階主管人員比例可達 25%。 

3、本社於疫情期間實施分流上班及彈性輪休，平時同仁如有

家庭照顧需求，經單位主管同意，即可彈性上班。至於居

家辦公部分，因資訊設備及資安考量，目前僅資訊、法務

及管理單位人員有居家辦公，櫃台人員因業務性質，較無

法實施，未來將加強資訊設備，並整體考量配套措施。 

4、另外在疫情期間，女性同仁因家庭照顧等因素離職者，本

社訂有回聘機制，適時回聘，男性同仁有類此情形者，亦

一體適用，以提供同仁友善職場環境。 

三、本會回應發言內容簡要摘述： 

（一）銀行局侯主任秘書立洋： 

1、於推動及落實性別平等政策方面，基隆二信在 23家信用合

作社中表現非常優良，爰特別邀請來會分享，並作為其他

信用合作社學習之參考。 

2、本局為配合性平處多元化展現所轄金融機構落實性別平等

政策之成果，前邀請台北富邦銀及第一銀行等公、民營銀

行來會分享其推動性別平等具體措施及作法，後續將陸續

邀請不同類型之標竿金融機構至會說明其辦理情形，以互

相觀摩學習，達成性別平等各項政策目標。 

（二）邱副主任委員淑貞：    

1、自本（111）年起本會已將來會分享之標竿金融機構簡報資
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料，上傳本會全球資訊網性別主流會專區，供銀行、證券

及保險業者上網瀏覽參考。另外也在金融機構負責人業務

聯繫座談會、公平待客原則評核結果頒獎典禮等場合呈現

或發送，以擴大學習效益。 

2、謝謝基隆二信對兩性平權的落實，以及對於普惠金融、金

融知識宣導及社會關懷的推動與努力。 

決  定：洽悉，委員及性平處相關建議，請基隆二信參考。 

 

陸、討論事項： 

案由一：有關本會性別平等推動計畫（111 至 114 年）院層級議

題 111年 1至 10月辦理情形一案，提請討論。（綜合規

劃處）  

一、委員發言內容簡要摘述： 

（一）黃委員煥榮： 

1、會議資料第 33 至 34 頁，部會層級議題（一）之關鍵績效

指標三，有關對女性創業家辦理創櫃板宣導說明會，建議

改列於議題（二）增進金融教育宣導與協助女性創業項下。 

2、會議資料第 33頁，部會層級議題（一）之關鍵績效指標，

僅公布銀行及保險公司董事之性別，缺少證券及期貨公司

部分，建議應比照公布證券與期貨公司之董事性別相關指

標。 

（二）張委員瓊玲： 

1、會議資料第 30頁，院層級議題二提升女性經濟力，有關個

別銀行推出之女性信貸專案，除安泰商業銀行及王道商業

銀行外，建議調查是否有其他漏未列入者，使之更加完備。 

2、會議資料第 43頁，部會層級議題（四）強化高齡社會之金
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融支持，有關金管會於本年 10月公布於金管會全球資訊網

之「111年度上半年長期照顧保險投保對象之性別、年齡、

要保人所在行政區域與年收入分布之交叉分析」等 2 篇統

計分析，建議可於未來會議中報告相關統計分析結果。 

3、有關證券期貨局及保險局於會中口頭補充之辦理情形，綜

合規劃處配合修正簡報後，請將電子檔寄送委員們參考。 

（三）蔡主任秘書福隆： 

1、會議資料第 22頁，院層級議題一，有關機關（包含二級與

三級機關）所屬委員會委員任一性別比率達 40%部分，提

醒各單位辦理委員遴聘時，委員任一性別比例儘量維持平

衡，較具彈性。 

2、會議資料第 33頁，部會層級議題（一）促進民間企業採行

三分之一，本項議題績效指標可再思考更具體做法，例如

增加女性董事比例，除公布資料外，可再思考其他策略或

做法。 

二、本會回應發言內容簡要摘述： 

（一）證券期貨局高副局長晶萍： 

1、有關興櫃公司董事任一性別比例達 1/3 之達成率目標，會

議資料所列達成率 13.42%，係統計至本年 8 月底止，截至

本年 10月底達成率為 13.62%，已達目標，會後將更新資料

送綜合規劃處修正。 

2、有關部會層級議題（一）促進民間企業採行三分之一，證

券與期貨公司未比照銀行及保險公司，公布其董事性別相

關指標，係考量該業別之公司中如屬上市（櫃）者，其公

司之董事性別資料已在院層級議題控管，其餘規模偏小，

爰未比照公布。 
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3、有關對女性創業家辦理創櫃板宣導說明會，將依委員建

議，於明（112）年度改列至部會層級議題（二）增進金融

教育宣導與協助女性創業項下。 

（二）銀行局侯主任秘書立洋： 

有關個別銀行推出之女性信貸專案，是銀行公會調查各銀

行業者的結果。除安泰商業銀行及王道商業銀行外，是否

有遺漏相關銀行之產品，將請銀行公會確認，如有遺漏將

再行補充。 

（三）保險局林副局長志憲：    

1、 有關財團法人保險事業發展中心（以下簡稱保發中心）每

年辦理 3 場金融知識宣導講座目標，今天保發中心已在台

中辦理完成第 3 場次宣導活動，已達成指標目標，會後再

補送資料，請綜合規劃處修改。 

2、 委員所提公布於本會網站之長期照顧保險相關統計分析，

已在會中報告過類此議題，惟統計數據持續更新中，將再

適時提會報告。 

（四）邱副主任委員淑貞： 

1、部會層級議題（一）之關鍵績效指標，除於本會網頁公布

銀行及保險公司董事之性別統計資料外，明年度請證券期

貨局增加上市（櫃）證券及期貨公司之董事性別統計，使

績效指標更具完整性。 

2、個別銀行推出之女性信貸專案，如經銀行公會確認有更多

銀行提供此一商品，相關說明請改以附件方式表現，以簡

化篇幅。 

3、請依證券期貨局及保險局會中補充說明，調整本會性別平

等推動計畫辦理情形。 

決  議：調整並補充相關辦理情形後通過，並依規定陳報性平處。 
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案由二：有關「個人房屋貸款及當年度承作房貸之性別統計分析」

報告一案，提請討論。（銀行局） 

 一、委員發言內容簡要摘述： 

（一）黃委員煥榮： 

   報告統計結果顯示，女性房貸授信金額低於男性，惟報告

結論並未提出相關之改善措施或作法，建議就統計分析結

果，提出政策性建議。 

（二）張委員瓊玲： 

1、對於報告是否有作出政策性建議，其實是與結論之用詞及

文字編輯有關，就本篇報告結論而言，是在表現統計分析

的發現，如果能再就未來展望及作法加以補充說明，比如

增加「將報告置於金管會網站供銀行業者參考」等文字敘

述，即是政策應對的表達。 

2、政策本就不能有性別歧視，報告應避免「統計結果，男女

並無不同」之敘述。本報告結語（會議資料第 66 頁）「統

計結果未因性別而有任何差別待遇」，如調整為「研究發

現男性薪資所得比女性高，但女性貸款金額也有節節上升

之需求，將請銀行業者作為規劃女性房貸商品之參考」，

就更符合政策性建議之論述。 

（三）蔡主任秘書福隆： 

   從報告客觀事實的統計結果，可以擴大思考其意涵，如女

性房貸授信金額與人數增加比率較男性大，可以看出目前

社會女性經濟獨立之特性等；以及女性較重視信用，逾放

金額及逾放比率均低於男性，這些數據對於銀行業者都是

具有參考價值的。 

二、本會回應發言內容簡要摘述： 
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（一）銀行局侯主任秘書立洋： 

   有關黃委員所提男性與女性授信金額差異大，有何政策性

建議部分，男性授信金額大於女性，主要係因男性貸款人

薪資所得高於女性所致，渠等薪資雖有差異，但依會議資

料第 54頁財政部綜所稅統計數據顯示，女性經濟力已日益

提高，雖然目前女性授信金額仍比男性少，但差異已逐步

縮小。 

（二）邱副主任委員淑貞： 

 1、學術研究報告有其基本架構，論述也比較嚴謹，這都是同

仁要學習的，感謝委員的建議，讓同仁在報告的撰寫及文

字的表達，都能愈來愈進步。 

 2、請銀行局依委員建議調整報告結論相關文字，讓內容闡述

更符合委員們期待。另請注意銀行業之授信，係由銀行業

者依據授信 5P 原則自行評估，結論應避免產生監理機關

干預之虞。 

決議：依委員建議調整報告結論文字後，照案通過。 

 

柒、臨時動議：無。 

捌、散會：上午 11 時 38分。 
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